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Review

— форум —

По сложившейся традиции ключе-
вое мероприятие международного 
научно-практического форума «Рос-
сийская неделя здравоохранения» 
V международный форум по профи-
лактике неинфекционных заболе-
ваний и формированию здорового 
образа жизни «За здоровую жизнь» 
пройдет 8–9 декабря в централь-
ном выставочном комплексе «Экс-
поцентр». Организаторами форума 
выступают Государственная дума 
ФС РФ, Министерство здравоохра-
нения РФ и ЗАО «Экспоцентр». Как 
следует из названия форума, в цен-
тре внимания — именно профилак-
тика различных заболеваний и про-
паганда здорового образа жизни. 
Врачи не устают повторять, что пре-
дотвратить болезнь легче, чем ле-
чить. В частности, на мероприятии 
с участием лучших экспертов пред-
лагается обсудить принятие всех не-
обходимых мер в данном направле-
нии, включая возможные законода-
тельные инициативы и мотиваци-
онные стимулы на уровне бизнес-
сообщества.

Открывая заседание оргкомите-
та «Российской недели здравоохра-
нения», сопредседатель оргкомите-
та первый заместитель председате-
ля комитета Госдумы ФС РФ по ох-
ране здоровья Николай Герасимен-
ко отметил, что форум в нынешнем 
году будет посвящен самым акту-
альным проблемам развития отече-
ственного здравоохранения. В рам-
ках V международного форума по 
профилактике неинфекционных 
заболеваний и формированию здо-
рового образа жизни «За здоровую 
жизнь» будет организована работа 
четырех секций: предложения по 
мотивации здорового образа жизни 
на государственном уровне и уров-
не бизнес-сообществ, подготовлен-
ные во исполнение поручения пре-
зидента РФ, профилактика и лече-
ние сердечно-сосудистых заболева-
ний, факторы окружающей среды, 
культура здорового питания, профи-
лактика диабета, онкология, ее ран-
няя диагностика на уровне клеток.

Как и на предыдущих форумах, 
значительное внимание будет уде-
лено профилактике заболеваний 
детей и подростков. Ведь, как извест-
но, формирование здорового обра-
за жизни и отказа от вредных при-
вычек нужно начинать в самом ран-
нем возрасте. Участники заседания 
отметили, что ситуация с курением 
и применением различных смесей 
(спайсов) среди детей школьного 
возраста остается непростой, поэто-
му предложили обсудить на форуме 
все необходимые меры по скорей-
шему решению этого вопроса. Осо-
бую надежду организаторы форума 
возлагают на родителей, которые 
личным примером должны вли-
ять на формирование у подрастаю-
щего поколения ответственного от-
ношения к своему здоровью. Дру-
гими важными темами форума ста-
нут здоровое питание и минимиза-

ция агрессивных факторов окружа-
ющей среды. Поскольку подобная 
проблематика стабильно вызывает 
интерес не только у экспертов, но и 
у широкого круга общественности, 
организаторы ожидают жаркую ди-
скуссию по заявленной теме. Эти во-
просы, которые особенно актуаль-
ны для жителей мегаполисов, пла-
нируется обсудить в связке с теми за-
болеваниями, которые могут быть 
непосредственно вызваны плохой 
экологией и нарушением питания. 
При этом онкологические заболе-
вания, на развитие которых также 
может влиять экология, будут обсу-
ждаться в рамках отдельной секции.

Заместитель директора департа-
мента развития фармацевтической 
и медицинской промышленности 
Министерства промышленности и 
торговли РФ Дмитрий Колобов про-
информировал собравшихся о том, 
что Минпромторг России традици-
онно поддерживает проведение 
форума, а в текущем году, учиты-
вая важность такой темы, как созда-
ние комфортной среды для людей 

с ограниченными возможностями, 
представит на выставке «Здравоох-
ранение» новые разработки в сфе-
ре производства средств реабилита-
ции инвалидов.

Символично, что данный вопрос 
обсуждался в стенах Минздрава Рос-
сии, одного из самых комфортных 
для посещения ведомств в нашей 
стране. Все входы в здание приспо-
соблены для удобного подъема лю-
дей на инвалидных колясках и дру-
гих категорий маломобильных гра-
ждан, большинство табличек на ка-
бинетах оформлены по системе 
Брайля, а в каждом зале установле-
ны рельефные планы помещений, 
также предназначенные для так-
тильного восприятия. Словом, о 
комфортной среде здесь знают не 
понаслышке.

Форум логично дополняет мас-
штабная выставочная экспозиция 
общей площадью 55 тыс. кв. м, ор-
ганизованная ЗАО «Экспоцентр». 
В выставочной программе примет 
участие более 1150 компаний из 44 
стран (что превышает показатели 

прошлого года), а также из всех фе-
деральных округов России. Выстав-
ка представит 20 тематических раз-
делов и 8 национальных экспози-
ций. Как отметил на совещании за-
меститель генерального директо-
ра ЗАО «Экспоцентр» Михаил Толка-
чев, представители профессиональ-
ного сообщества посещают форум и 
выставку с целью изучить как новые 
тренды в медицине, так и почувст-
вовать запросы рынка. Уже сейчас 
на мероприятии ожидается более 
40 тыс. посетителей.

Директор департамента охраны 
здоровья и санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия человека 
Минздрава России Марина Шевыре-
ва, отметив, что проводимый в Экс-
поцентре международный научно-
практический форум «Российская 
неделя здравоохранения» стал важ-
ным событием в жизни медицин-
ского сообщества страны, подчерк-
нула важность участия в нем руково-
дителей органов здравоохранения 
всех субъектов федерации. Учиты-
вая значимость форума для разви-
тия отрасли, Министерство здраво-
охранения Российской Федерации 
своим письмом рекомендовало ру-
ководителям органов управления 
здравоохранением субъектов Рос-
сийской Федерации и руководите-
лям подведомственных научных и 
образовательных организаций при-
нять участие в мероприятиях «Рос-
сийской недели здравоохранения».

Итогом заседания оргкомитета 
«Российской недели здравоохране-
ния» стало утверждение програм-
мы основных мероприятий фору-
ма, подтверждение высокой степе-
ни готовности к его проведению, а 
также принятие решения о включе-
нии международного научно-пра-
ктического форума «Российская не-
деля здравоохранения» и V между-
народного форума по профилакти-
ке неинфекционных заболеваний 
и формированию здорового образа 
жизни «За здоровую жизнь» в план 
образовательных и научно-методи-
ческих мероприятий Минздрава 
России на 2015 год.

Мария Рыбакова

Профилактика отрасли

«Российская неделя здравоохранения» 
является самой масштабной  
выставочной и конгрессной площадкой 
в Восточной Европе

« С И С Т Е М А  З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Я  П О С Т Е П Е Н Н О  П Е Р Е С Т Р А И В А Е Т С Я »

Усилий государства и медиков и даже 
широкомасштабных национальных 
просветительских кампаний будет 
недостаточно, если не изменить 
менталитет наших граждан, повысив 
персональную, личную ответствен-
ность за свое здоровье, убежден 
СЕРГЕЙ ВЫЛЕГЖАНИН, заместитель 
директора департамента организации 
медицинской помощи и санаторно-
курортного дела Минздрава России.

— Правда ли, что сокращают время 
приема пациентов? Врачи загоняются 
в конвейер, и они при такой гонке 
не виноваты порой в неправильных 
диагнозах.
— Время приема пациентов не сокращено. 
Минздрав продолжает работу по нормирова-
нию труда медицинского персонала, чтобы 
найти дополнительное время для приема 
пациента и максимально сократить затраты 
времени на техническую работу врача: 
выписка справок, эпикризов, результатов 
обследования.

Это может быть достигнуто за счет 
информатизации здравоохранения, а также 
за счет правильной расстановки персона-
ла и маршрутизации пациентов внутри 
учреждений.

Например, чтобы получить справку, 
не нужно будет посещать врача. Многие зада-
чи может решить немедицинский персонал.

В любом случае установление персональ-
ной нагрузки на каждого врача, порядок ор-
ганизации приема пациентов, формирования 
очереди, управление потоками пациентов 
— это задачи руководителя и администрации 
медицинской организации.
— Действительно ли имеет место 
сокращение койко-мест в больницах? 
— Обеспеченность койками населения 
Российской Федерации сейчас в несколь-
ко раз превышает показатели большинства 
стран мира, например Швеции, Финляндии, 
Германии.

Реструктуризация региональных учре-
ждений, имеющих стационары круглосуточ-
ного пребывания, связана в первую очередь 
с повышением эффективности работы до-
рогостоящих коек, на которых оказывается 
специализированная, профильная медицин-
ская помощь, с развитием коек сестрин-
ского ухода, паллиативных и реабилитаци-
онных коек, на которых пациенты должны 
долечиваться, восстанавливать утраченные 
функции, учиться жить с болезнью.

Число и профиль коек в стационаре 
должны обеспечивать оказание неотлож-
ной медицинской помощи, проведение 
сложных диагностических и лечебных 
процедур и операций для пациентов, 
 нуждающихся в круглосуточном наблюде-
нии, с учетом спектра болезней, которыми 
чаще всего страдают жители региона, кли-

матических и территориальных особенно-
стей, инфраструктуры и многих факторов.
— Почему отдают частной медицине 
государственные больницы?
— Решение задачи повышения эффективно-
сти работы учреждений требует привлечения 
хороших менеджеров здравоохранения, 
вли вания инвестиций (бюджетных и частных), 
построения клиенто- (пациенто-) ориентиро-
ванной стратегии развития учреждений.

Все эти «инструменты» давно работают 
в частном медицинском бизнесе.

Государство, имеющее огромную собст-
венность, находится в постоянном ограни-
чении в финансовых и кадровых ресурсах, 
в связи с чем оно остро заинтересовано 
в партнерстве с частным капиталом и менед-
жментом — это называется государственно-
частным партнерством (ГЧП).

Реализация ГЧП осуществляется на 
основании ряда документов, в том числе 
концессионных соглашений.
— А как получить медицинскую 
помощь тем людям, которые живут 
в сельской местности? Ведь число 
фельдшерско-акушерских пунктов 
(ФАП) все время сокращается?
— Действительно, в период 2005–2008 го-
дов произошло сокращение числа ФАПов, 
но сейчас мы выправляем эту ситуацию. 
Только за период 2011–2013 годов сеть 
подразделений, оказывающих медицинскую 
помощь на селе, увеличилась более чем 
на 1 тыс., причем увеличение это произош-
ло прежде всего за счет открытия офисов 
врачей общей практики и врачебных амбула-
торий. Это приближает к населению именно 
врачебную медицинскую помощь.

Увеличивается число выездных бригад, 
в том числе имеющих в составе так называ-
емых узких специалистов, регионы активно 
приобретают передвижные врачебные ам-
булатории и ФАПы, передвижные комплексы 
для диспансеризации взрослого и детского 
населения, диагностические комплексы для 
труднодоступных и малонаселенных терри-
торий, развиваются санитарная авиация и 
телемедицина.
— Есть медицина для детей, женщин, 
орфанных больных, но нет медицины 
для пожилых людей. Но почему, это 
ведь порой катастрофически сказы-
вается на пожилых людях, которым 
предлагается взамен больничного 
ухода дневной стационар? Подобный 
подход приведет к увеличению смерт-
ности пожилых и одиноких людей, 
которые бы спаслись недельным 
пребыванием в стационаре, но их 
лишили этой возможности. Это ведь 
справедливо и в отношении людей 
разного возраста, которые перене-
сли тяжелые заболевания?
— Безусловно, оказание медицинской 
помощи лицам пожилого и старческого 

возраста имеет свои особенности, связан-
ные с накоплением болезней, снижением 
функций организма, изменением социаль-
ной и физической активности.

Пожилые люди чаще трудоспособных 
нуждаются в уходе, являются основными по-
требителями лекарственных средств и средств 
технической реабилитации.

Медицинская и социальная помощь 
пациентам, нуждающимся в уходе, должна 
идти рука об руку и быть максимально 
приближена к дому или месту постоянного 
пребывания пациентов, к процессу ухода 
за немощными стариками должны быть 
обязательно привлечены и обучены близ-
кие люди и родственники.
— Благими пожеланиями дела не по-
править.
— Вообще, надо сказать, эффект от инфор-
мационных кампаний, инициированных 
го сударством, остается высоким.

Так, например, Минздрав России и реги-
ональные органы здравоохранения проводят 
различные акции и кампании.

Они направлены на профилактику рас-
пространения ВИЧ-инфекции и гепатитов, 
информирование о важности диспансери-
зации, пропаганду отказа от табакокурения. 
И эти меры дают свой эффект. Например, 
на горячую линию для информирования насе-
ления о возможностях отказа от потребления 
табака позвонил почти 1 млн человек. Также 
проводится коммуникационная кампания, 
направленная на отказ от табакокурения.

По данным социологических опросов, 
за последние пять лет с момента начала ак-
тивной антитабачной кампании число куриль-
щиков сократилось на 16–17%. Это очень 
серьезный результат для страны, в которой 
длительное время число таких людей только 
увеличивалось.

Очень важны информационные кампании 
по пропаганде здорового образа жизни, 
профилактики заболеваний и осложнений 
имеющихся болезней, необходимости регу-
лярных осмотров у врача и другие.

Это напрямую касается и пожилых людей, 
ведь даже близким людям зачастую сложно 
заподозрить первые нарушения мозговой 
деятельности и первые симптомы большин-
ства заболеваний. Нужно понимать, что свое-
временные обращения к врачу способны 
помочь сохранить качество и продолжитель-
ность жизни.

При этом система здравоохранения 
постепенно перестраивается на профилак-
тическую работу и диспансеризацию паци-
ентов, имеющих болезни, чтобы сократить 
необходимость пребывания в стационаре.

Но необходимо и менталитет наших 
граждан перестраивать, повышая персо-
нальную, личную ответственность за свое 
здоровье. Желаю всем активного долголетия 
и здоровья!

Записал Владислав Дорофеев

8–12 декабря в ЦВК «Экспоцентр» состоится традиционная «Российская неделя здравоохранения». В Министерстве 
здравоохранения Российской Федерации под председательством первого заместителя председателя комитета Госду-
мы ФС РФ по охране здоровья академика РАН Николая Герасименко состоялось заседание организационного комитета 
международного научно-практического форума «Российская неделя здравоохранения».
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«У нас есть 
необходимый 
потенциал»

ОЛЬГА ГОЛОДЕЦ, заместитель предсе-
дателя правительства РФ, в приветствии 
к участникам, гостям и организаторам 
международного научно-практического 
форума «Российская неделя здравоох-
ранения-2014» отмечает очень важный 
момент: мы все достойны и заслужили 
нового качества медицинских услуг.

Форум «Российская неделя здравоохра-
нения-2014» — авторитетная международ-
ная площадка, где компетентно обсуждают-
ся приоритеты развития здравоохранения, 
вопросы профессиональной работы врачей, 
оснащения клиник и больниц самым совре-
менным оборудованием.

В последние годы государство серьезно 
сосредоточилось на качестве здравоохране-
ния страны. Повышается уровень зарплат 
медицинских работников. В стране появ-
ляются высококлассные лечебные центры, 
не уступающие, а порой и превосходящие 
по возможностям лучшие мировые клини-
ки. Приоритетом стало оказание высокотех-
нологичной помощи, которую уже получа-
ет ежегодно более 500 тыс. человек, и это чи-
сло вырастет почти вдвое через несколько 
лет. При этом качественная медицина долж-
на оставаться доступной каждому.

Заметные результаты уже есть. За по-
следние несколько лет достигнут прогресс 
в борьбе с основными угрозами человече-
ской жизни, такими как сердечно-сосуди-
стые заболевания или онкология. Рождае-
мость впервые в современной России пре-
высила смертность. Но впереди еще более 
серьезные цели. Россия достойна того, чтобы 
оказывать медицинские услуги на мировом 
уровне: у нас есть необходимый потенциал.

Именно поэтому профессиональный ди-
алог на серьезном медицинском форуме, ка-
ким заслужено является «Российская неде-
ля здравоохранения», так важен и ценен для 
всего сообщества. Желаю успешной и кон-
структивной работы!


